

Histoire 10e - 11RN10-2 Regroupement des RN concernant l'évolution de l'hygiène privée

Ressources numériques

[Sommaire](#)**11RN10-2a – CQFD – L'HISTOIRE DE L'HYGIÈNE****Type documentaire :** 📺**Durée :** 26min57**Source :** RTS – La 1^{ère}**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, propreté

Radio Suisse Romande la 1^{ère} nous propose un voyage dans le passé, à la découverte de l'histoire de la propreté, au travers des connaissances d'historiens et médecins de l'université de Lausanne.

**11RN10-2b – UNE HISTOIRE DE L'HYGIÈNE****Type documentaire :** 📄**Format :** pdf (8 pages)**Source :** CNDP – TDC École**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, propreté

« L'évocation des pratiques en matière d'hygiène est l'occasion d'aborder la vie quotidienne dans l'Antiquité – plus précisément le monde romain –, pendant le Moyen Âge, et de découvrir quelques-unes des nouvelles conceptions des philosophes des Lumières, jusqu'à l'avènement de l'hygiène moderne. » Tiré du site. Contient une séquence pédagogique avec documents et exercices.

**11RN10-2c – HYGIÈNE****Type documentaire :** 🌐**Source :** DHS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, Suisse

« L'hygiène [...] est une préoccupation très ancienne. [...] C'est au début du XIXe s. que le terme entre peu à peu en usage. D'abord réservée au domaine privé et individuel, l'hygiène va prendre dès lors une importance considérable dans les domaines publics et collectifs. » Article « Hygiène » de Martin Illi et Geneviève Heller, sur le site du DHS.



[Sommaire](#)

11RN10-2d – LA VIE AU TEMPS DES ROMAINS, UN PEUPLE INCROYABLEMENT MODERNE

Type documentaire : 📺

Durée : 29min19

Source : M6

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Antiquité, Romains, bain, therme, alimentation, eau, lieu d'aisance

Ressource liée : [Le film sur laPlattform](#)

Au sommaire de E=M6, un tour d'horizon des monuments, des bains, de l'alimentation, de la vie au temps des Romains. Un peuple incroyablement moderne, fréquentant les thermes, soignant sa beauté, installant l'eau courante, grâce à des systèmes ingénieux.

Accès avec identifiant sur [laplattform.ch](#)



11RN10-2e – "GEORGES VIGARELLO" : LES PLAISIRS DE L'EAU, UN HÉRITAGE ANTIQUE

Type documentaire : 📺

Durée : 4min09

Source : Centre d'information sur l'eau

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Antiquité, Romains, eau, aqueduc, bien-être, hygiène

« Prouesses techniques, colonnades élevées, aqueducs imposants, conductions souterraines, les thermes sont autant de signes de civilisation chez les Romains selon l'historien Georges Vigarello. » Tiré du site



11RN10-2f – PAS DE BAIN PENDANT MILLE ANS ? LES PRINCIPES DE L'HYGIÈNE AU MOYEN ÂGE

Type documentaire : 📄

Format : pdf (8 pages)

Source : Presses de l'Université de Paris Sorbonne

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Moyen Âge, hygiène, bain

« Des moyens de garder propre sa maison et des usages en matière d'hygiène personnelle, un véritable catalogue d'astuces ! » Tiré du site

La qualité du document n'est pas très bonne, les caractères sont peu lisibles.



PAS DE BAINS PENDANT MILLE ANS ?
**LES PRINCIPES
 DE L'HYGIÈNE
 AU MOYEN ÂGE**
Des moyens de garder propre sa maison
 et des usages en matière d'hygiène personnelle
 en véritable catalogue d'astuces !

[Sommaire](#)

Un premier planétarium thermal de Carlsbad en Bohême, vers le commencement du XVIII^e siècle.

En Suisse, dès les époques protohistorique et antique, les eaux thermales de Baden, Leukerbad et Yverdon, les sources minérales de Saint-Moritz et sans doute celles de Alpnach constituent la pratique des bains (Therme). Au Moyen Âge furent découvertes les sources thermales de La Roche-les-Bains (inventées en 1295), Pâquis (1347) et les sources minérales de Saint-Gall (1366). Après l'Antiquité romaine, le XV^e s. connaît un nouvel engouement pour les bains, qui ne servent pas qu'à des fins médicinales et d'hygiène. Ils avaient aussi une fonction sociale, on y traitait affaires et politique et il

11RN10-2g – BAINS

Type documentaire : 🌐

Source : DHS

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, bains, therme, source, Suisse

« Depuis la préhistoire, l'eau des sources minérales et thermales est utilisée pour ses vertus prophylactiques, hygiéniques et thérapeutiques. » Tiré du site. Article Bains de Quirinus Reichen, sur le site du DHS.



11RN10-2h – LE BAIN, UNE VIEILLE HISTOIRE

Type documentaire : 📺

Durée : 3min

Source : France bleu

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, bain

« Autrefois prendre un bain c'était compliqué. D'ailleurs, l'histoire du bain est une sacrée histoire ! » Tiré du site.

Contient de la publicité.



11RN10-2i – HISTOIRE DE L'HYGIÈNE (À VERSAILLES)

Type documentaire : 📺

Durée : 52min06

Source : Toute l'histoire

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Époque moderne, Louis XIV, hygiène, Versailles, propreté, peur de l'eau, linge blanc, bain, hygiénisme

À partir de la vidéo "Versailles : le propre et le sale" qui revient sur les pratiques d'hygiène de Louis XIV.



[Sommaire](#)

11RN10-2j – L'HYGIÈNE À VERSAILLES SOUS L'ANCIEN RÉGIME

Type documentaire : 

Format : pdf (11 pages)

Source : Château de Versailles

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Époque moderne, Louis XIV, hygiène, Versailles, réseau d'eau, salubrité, lieu d'aisance

« On continue à colporter bien de fausses idées sur l'hygiène à Versailles. Ainsi entend-on que Louis XIV n'aurait pris qu'un seul bain dans sa vie ou que les courtisans faisaient leurs besoins derrière les rideaux. Or contrairement aux idées reçues, l'hygiène fut toujours à Versailles une préoccupation majeure. On s'attacha à assainir ce lieu marécageux et hostile, on développa et modernisa le réseau d'eau de la ville pour améliorer la salubrité de la population, on créa au château des lieux de commodités. »
Tiré du site

